

**Deuxième réunion plénière
du Conseil d'affaires franco-émirien de haut niveau à Paris**

Paris, 19 février 2024 – **MM. Sultan Al Jaber, ministre émirien de l'Industrie et des Technologies avancées et Président-directeur général d'ADNOC, et Patrick Pouyanné, Président-directeur général de TotalEnergies**, ont présidé la deuxième réunion plénière du Conseil d'affaires franco-émirien de haut niveau, qui s'est tenue ce lundi à Paris, en présence de **M. Bruno Le Maire, ministre de l'Économie, des Finances et de la Souveraineté industrielle et numérique**.

M. Al Jaber a transmis à la partie française les salutations des hautes autorités des Émirats arabes unis et affirmé qu'elles avaient à cœur d'approfondir les relations bilatérales stratégiques établies de longue date. *« Je tiens à souligner le rôle essentiel que joue le Conseil pour renforcer les engagements de nos dirigeants respectifs à rehausser les liens économiques existants ainsi que l'importance de mobiliser le secteur privé de part et d'autre pour fournir des opportunités de coopération et de partenariats dans le domaine du développement économique durable »*, a-t-il déclaré.

M. Le Maire a fait valoir l'importance du dialogue dans le domaine économique et commercial entre les grands acteurs français et émiriens. *« Notre ambition commune est de développer des projets conjoints très concrets afin de contribuer aux objectifs stratégiques de nos deux pays en matière d'innovation, de développement industriel et de transition écologique »*, a-t-il déclaré. *« Je suis particulièrement heureux de voir que la transition climatique occupe une place centrale dans la coopération économique bilatérale. Nos entreprises ont un rôle de premier plan à jouer à cet égard, qui doit se traduire par une hausse du volume des investissements verts, et donc du nombre de projets durables développés entre les compagnies françaises et émiriennes. »*

« Je suis ravi d'accueillir nos collègues des Émirats arabes unis à Paris pour renforcer le dialogue instauré l'an dernier à Abu Dhabi et célébrer les premières réussites du Conseil », a déclaré M. Pouyanné. *« Celles-ci ont été rendues possibles par le fort engagement du secteur privé dans plusieurs domaines clés, allant de l'énergie aux transports et au-delà.*

J'ai hâte de voir ces coopérations s'intensifier encore, étant convaincu que le Conseil est une plateforme utile pour le développement d'investissements durables profitant aux deux parties. »

La réunion a donné lieu à la signature d'un protocole d'accord instituant la **Plateforme bilatérale franco-émirienne d'investissement pour le climat** : ce cadre pragmatique doit permettre aux investisseurs des deux pays d'accélérer le déploiement de projets conjoints et d'investissements d'intérêt commun dans le domaine des énergies propres, avec un accent particulier sur la décarbonation des secteurs dits difficiles. Lancée par plusieurs partenaires fondateurs, ADNOC et Masdar pour les Émirats arabes unis et TotalEnergies, Bpifrance et CMA CGM pour la France, la plateforme vise à attirer d'autres investisseurs partenaires au fil du temps. Le protocole d'accord a été signé par MM. Al Jaber, ministre émirien de l'Industrie et des Technologies avancées, et Bruno Le Maire, ministre français de l'Économie, des Finances et de la Souveraineté industrielle et numérique.

Les compagnies TotalEnergies et Masdar ont par ailleurs signé un protocole d'accord pour s'associer dans des projets éoliens et solaires sur des marchés émergents. L'objectif est d'étudier les coopérations potentielles et de développer des projets conjoints dans le domaine des énergies renouvelables en Asie centrale et en Afrique, dans le cadre des efforts franco-émiriens pour développer des projets ensemble et contribuer ainsi à concrétiser les objectifs mondiaux de réduction des émissions, à tendre vers la neutralité carbone et à confirmer leur engagement en faveur d'une transition bien pensée, responsable, équitable et réaliste. Le protocole d'accord a été signé par MM. Mohamed Jamil Al Ramahi, CEO de Masdar, et Patrick Pouyanné, Président-directeur général de TotalEnergies.

Le Conseil a passé en revue les progrès réalisés par ses groupes de travail au cours de l'année écoulée et s'est félicité de voir plusieurs entreprises françaises et émiriennes mener actuellement des projets dans des secteurs stratégiques tels que l'énergie et le climat, les transports et la logistique ou les investissements financiers.

Les principaux partenariats mis en avant au cours de la réunion ont été :



- 1- la coopération entre TotalEnergies et Masdar pour produire du carburant aérien durable (SAF) à partir de méthanol et la réussite du premier vol de démonstration, en marge de la COP28 aux Émirats arabes unis ;
- 2- la collaboration entre Airbus et Masdar afin de permettre le développement d'un marché pour les carburants durables. ;
- 3- la collaboration entre ADNOC et Tabreed (joint-venture entre Engie et Mubadala) pour le premier projet de refroidissement urbain utilisant la géothermie dans la région du Golfe (G2COOL). Ce projet, qui introduit l'énergie géothermique dans le mix énergétique des Émirats arabes unis afin de décarboner le refroidissement des bâtiments, couvrira 10 % des besoins de Masdar City.
- 4- le partenariat entre Masdar et CMA CGM pour la fourniture à long terme de carburants verts alternatifs en lien avec les circuits maritimes, notamment le e-méthanol, l'ammoniac et l'hydrogène ;
- 5- le lancement de l'initiative « GO to UAE » par Tawazun et Thales, avec le soutien du ministère émirien de l'Industrie et des Technologies avancées, afin de stimuler les capacités industrielles nationales ;
- 6- la collaboration entre Abu Dhabi Sustainable Water Solutions (SWS), le Groupe SUEZ et Marubeni portant sur la mise en œuvre de projets d'infrastructures clés pour 1,5 milliard de dollars dans la fourniture et le traitement de l'eau en Ouzbékistan ;
- 7- l'accord entre CMA CGM et Abu Dhabi Ports sur les opérations de terminaux durables, avec un accent sur les terminaux CMA au port de Khalifa à partir de 2025 ;
- 8- le partenariat entre Schneider Electric et E& Enterprise visant à optimiser l'efficacité opérationnelle des réseaux électriques;
- 9- le partenariat stratégique entre Masdar et Hy24 (joint-venture Ardian) pour investir conjointement et développer des projets d'hydrogène décarboné dans différentes régions du globe.

Revenant sur la COP28, M. Al Jaber a salué les efforts de la France pour faire avancer la mobilisation en faveur du climat et son soutien à la Conférence ainsi qu'aux initiatives de son programme d'action. Il s'est félicité de l'engagement de Paris à verser 100 millions

d'euros au fonds « pertes et dommages » et 10 millions d'euros au fonds « adaptation ». M. Al Jaber a également félicité la France et ses entreprises pour avoir défendu le *Global Decarbonization Accelerator (GDA)*, conçu pour accélérer la transition énergétique et réduire drastiquement les émissions mondiales, ainsi que pour leurs grands engagements, notamment l'engagement mondial en faveur des énergies renouvelables et de l'efficacité énergétique (tripler la capacité des énergies renouvelables et doubler l'efficacité énergétique d'ici à 2030) et l'engagement mondial pour le refroidissement (réduire les émissions liées à la climatisation d'ici à 2050).

M. Al Jaber a également loué les efforts de TotalEnergies en faveur du climat, rappelant que la Compagnie avait été parmi les premières à adhérer à la Charte de décarbonation du pétrole et du gaz (OGDC), par laquelle les entreprises du secteur se sont engagées à viser le zéro émissions de méthane, mettre fin au torchage de routine d'ici à 2030 et avoir l'ambition d'atteindre la neutralité carbone de leurs opérations à l'horizon 2050.

Le ministre a aussi salué l'engagement de TotalEnergies à verser 25 millions de dollars au fonds consacré à la réduction du torchage et des émissions de méthane (GFMR), initiative de la Banque mondiale et de la COP28, ainsi que ses partenariats avec différentes entreprises nationales du pétrole et du gaz pour détecter et mesurer les émissions de méthane en mettant à leur disposition sa technologie pionnière AUSEA.

M. Al Jaber a affirmé l'aspiration à poursuivre la coopération afin de mettre en œuvre le Consensus des Émirats arabes unis et d'inaugurer une ère nouvelle d'action positive et tangible en faveur du climat.

La réunion s'est conclue par l'approbation de la feuille de route du Conseil pour l'année 2024 et l'appel des Co-présidents aux groupes de travail à continuer de se mobiliser et d'accélérer la mise en œuvre de nouveaux projets et d'initiatives contribuant à la réalisation de ses objectifs.

Les membres émiriens du Conseil participants à la réunion étaient M. Omar Suwaina Al Suwaidi, sous-secrétaire du ministère de l'Industrie et des Technologies avancées, M. Majid Al Suwaidi, directeur général de la COP28, M. Muammar Abushehab, CEO de Tawazun Council, Mme Hana Al Rostamani, CEO de First Abu Dhabi Bank, M. Khaled Al Huraimel, vice-président du conseil d'administration de Bee'ah, M. Mohamed



Al Ramahi, CEO de Masdar, M. Meera Sultan Al Suwaidi, directeur des partenariats souverains de Mubadala, et Madame Hend Al Otaiba, ambassadrice des Émirats arabes unis en France.

La France était représentée par M. Frédéric Sanchez, président de MEDEF International et président de Fives, M. Guillaume Faury, directeur général d'Airbus, M. Jean Lemierre, président de BNP Paribas, M. Jean-Pierre Clamadieu, président d'Engie, Mme Marie-Ange Debon, présidente de Keolis, M. Slawomir Krupa, directeur général de Société Générale, M. Geoffroy Bunetel, président de CCI FRANCE UAE, et M. Nicolas Niemtchinow, ambassadeur de France aux Émirats arabes unis.

Échanges et investissements bilatéraux

Il convient de noter que le commerce hors pétrole entre les deux pays a augmenté de 12,5 % au cours des neuf premiers mois de 2023 par rapport à la même période en 2022, à environ 6,3 milliards d'euros. En 2022, le volume des échanges hors pétrole avait dépassé son niveau d'avant la pandémie, à environ 7,7 milliards d'euros, en hausse de 20,5 % par rapport à 2021 et de 53,4 % par rapport à 2020.

Les Émirats arabes unis sont en outre le pays qui accueille le plus grand nombre d'entreprises françaises opérant au Moyen-Orient (environ 600, qui emploient plus de 30 000 personnes). Inversement, les Émirats arabes unis sont le deuxième plus grand investisseur du Conseil de coopération du Golfe en France.

À propos du Conseil

Le Conseil d'affaires franco-émirien de haut niveau été institué à l'occasion de la visite d'État en France de Son Altesse Cheikh Mohammed ben Zayed Al Nahyan, en juillet 2022, Président des Emirats Arabes Unis. Lancé en présence des deux chefs d'État, il a pour mission d'approfondir les opportunités d'affaires bilatérales au profit des deux pays. Sa réunion inaugurale, le 30 janvier 2023 à Abu Dhabi, a donné lieu à des discussions sur la réduction des émissions de méthane entre TotalEnergies et ADNOC et au lancement d'un



partenariat bilatéral destiné à accélérer les projets dans le domaine des énergies propres, avec un accent sur la décarbonation des secteurs dits difficiles.

(FIN)